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ППоо  ввееррттииккааллии

Ректор МГУ им. М.В. Ло�
моносова Виктор Садовни�
чий объявил о начале рабо�
ты российского междуна�
родного рейтинга вузов
«Три миссии университе�
тов».

Проект нового рейтинга
инициирован в соответствии
с поручением Президента
РФ Владимира Путина. Это
первый проект международ�
ного рейтинга со штаб�квар�
тирой в России. Учредители
проекта — Российский союз
ректоров и Российская ака�
демия наук. Оператором
рейтинга выступила Ассоци�
ация составителей рейтин�
гов, в число учредителей ко�
торой входят «Эксперт РА» и
ВЦИОМ.

Ранее Садовничий пояс�
нял, что рейтинг, получив�
ший название «Три миссии
университетов», включает в
себя науку, образование и
общество. Всего разработано
35 критериев, охватываю�
щих не только научные дос�
тижения и качество образо�
вания, но и влияние вуза на
культуру, его ценность для
народа и государства в це�
лом. Рейтинг будет включать
несколько секторов: рос�
сийский, региональный, сек�
тор университетов БРИКС и
международный.

Первый рейтинг миро�
вых вузов будет представлен
осенью 2017 года, а его рос�
сийская часть ожидается
уже к марту�апрелю. 

Рособрнадзор ввёл оче�
редные санкции в отноше�
нии ряда вузов и их филиа�
лов.

Полностью лишены госу�
дарственной аккредитации
филиал в Ярославле ОАНО
ВО «Московский психолого�
социальный университет», а
также ЧОУ ВПО «Восточный
институт».

ФГБОУ ВО «Оренбург�
ский государственный аг�
рарный университет» ли�
шился государственной ак�
кредитации в части групп
направлений и специальнос�
тей «Экономика и управле�
ние», «Социальные науки»,
«Гуманитарные науки»,
«Экономические науки»
(подготовка кадров высшей
квалификации), «Юридичес�
кие науки» (подготовка кад�
ров высшей квалификации).

Запрещён приём в НОУ
ВПО «Новосибирский инс�
титут экономики, психоло�
гии и права» и НАЧОУ ВО
«Уральский институт эконо�
мики, управления и права».

7 ноября всемирно
известный
тольяттинский
альпинист побеседовал
на тему
профессионального
становления и развития
со студентами института
физической культуры и
спорта ТГУ в учебном
корпусе на Фрунзе, 2г...
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ННааууччннааяя  ккннииггаа  

Университет —
Наука — Город

Так называлась VII меж�
региональная академи�
ческая книжная выстав�
ка, в которой участвовало
Издательство Тольяттин�
ского государственного
университета.  Обшир�
ный книжный и научный
форум прошел с 20 по 22
октября в Самарской об�
ластной универсальной
научной библиотеке.
Свою печатную продук�
цию (научные и учебные
издания)  представили ве�
дущие региональные ву�
зы и книгоиздательские
компании.  

Издательские комплек�
сы Тольяттинского госуни�
верситета, Самарской гума�
нитарной академии, Сама�
рского института управле�
ния, Самарской государ�
ственной сельскохозяй�
ственной академии, Сама�
рского национального ис�
следовательского универ�
ситета имени академика
С.П. Королёва и других ву�
зов региона предложили
посетителям выставки ре�
зультаты своего труда.  Сто�
ит отметить, что Издатель�
ство ТГУ единственное на
выставке представляло ву�
зовскую книгу Тольятти.

Традиционно наш уни�
верситет представляет луч�
шие работы: монографии,
учебники и учебные посо�
бия (в том числе электрон�
ные), сборники конферен�
ций, рекламную полигра�
фическую продукцию. 

55  Окончание на 6 стр.

Т
ольяттинский государственный университет 
с 31 октября по 3 ноября принимал гостей и
участников XV Всероссийского телевизионного

конкурса «ТЭФИ-Регион — 2016». Эти дни были наполнены
яркими событиями и встречами. 

Традиционно в рамках конкурса для представителей регионального телевидения и
работников СМИ проводились мастер�классы и круглые столы с представителями
телевизионной элиты страны. В этом году, впервые в истории «ТЭФИ�Регион», в
образовательных мероприятиях конкурса участвовали и студенты, обучающиеся в
тольяттинских и самарских вузах по творческим направлениям: журналистика, дизайн,
реклама и связи с общественностью, режиссура, живопись. Для них это была уникальная
возможность получить актуальную информацию от киноакадемиков. 

О чём говорили мэтры российского телевидения на мастер�классах, какие проблемы
обсуждали во время дискуссий, какие советы давали начинающим тележурналистам, читайте
в материалах этого номера газеты «Тольяттинский университет» на страницах 2 — 5. 

«ТЭФИ-Регион» — 2016»

завершил работу в Тольятти 

Н а у ч и т ь  ж и т ь  в м е с т е   н а у ч и т ь  п р и о б р е т а т ь  з н а н и я   н а у ч и т ь  р а б о т а т ь   н а у ч и т ь  ж и т ь !

ФФииттннеесс

В ТГУ продолжается
показ документальных
научных фильмов в
рамках Фестиваля
актуального научного
кино — ФАНК,
который проходит при
поддержке
Министерства
образования и науки
РФ...
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По словам организаторов,
когда�то в первом марафоне
приняли участие всего 160 че�
ловек. Сегодня на праздник
аэробики собирается более
полутора тысяч участников.

По традиции начался мара�
фон с торжественного шест�
вия самой активной молодёжи
Тольятти. Возглавили колонну
призёры и победители «Мара�
фона Аэробика — 2015»: в

школьной лиге — школы 
№ 90, № 16, № 49; в студенчес�
кой лиге — институт физичес�
кой культуры и спорта (ИФ�
КиС), гуманитарно�педагоги�
ческий институт (ГумПИ),
институт химии и инженер�
ной экологии (ИХиИЭ) ТГУ.
Настроить участников на ве�
сёлый танцевальный лад были
призваны лучшие аэробик�ко�
манды и танцевальные кол�
лективы города: «ЛАДА�

Фристайл» (чемпион мира
2016 года по фитнес�аэробике,
тренер — мастер спорта меж�
дународного класса Галина
Замыцкова), «Ювента» (брон�
зовый призёр чемпионата ми�
ра — 2016 в категории «Аэро�
бика Петит»), «Винтаж» (брон�
зовый призёр первенства Ев�
ропы — 2016 команда «Вин�
таж», тренер — мастер спорта
международного класса Лю�
бовь Чеботарёва).

55  Окончание на 8 стр.

6+
Неформатное кино «Снежный барс». Человек горы

«МАРАФОН АЭРОБИКА —2016»: ЭНЕРГИЯ, ПЛАСТИКА, СИЛА! 

Самая яркая и активная молодёжь Тольятти собралась 28
октября в УСК «Олимп» на прекрасном спортивном празд�
нике «Марафон Аэробика». Марафон организован институ�
том физической культуры и спорта ТГУ и проходит в рам�
ках спартакиады «Непобедимая держава». Фитнес�мара�
фон становится всё масштабнее с каждым годом. 
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УНИВЕРСИТЕТ
ТОЛЬЯТТИНСКИЙ

ССооббыыттииее

Напомним, что открытие
и учебная программа значи�
мого для всего российского
телевизионного братства со�
бытия проходили на базе ге�
нерального партнёра кон�
курса — Тольяттинского го�
сударственного университе�
та (ТГУ). Организатор кон�
курса — Фонд «Академия
Российского телевидения»
(АРТ). Конкурс проводится
при поддержке Федерально�
го агентства по печати и мас�
совым коммуникациям РФ.
Информационный партнёр
— телерадиокомпания
«Губерния». Конкурс прохо�
дил при поддержке прави�
тельства Самарской области
и мэрии г. о. Тольятти.

1 и 2 ноября в ТГУ мастер�
классы, лекции, круглые сто�
лы вели мэтры отечественно�
го телевидения и члены Ака�
демии Российского телеви�
дения: президент Фонда
«АРТ» Александр Акопов;
вице�президент Академии
Российского телевидения по
проведению Всероссийского
телевизионного конкурса
«ТЭФИ�Регион — 2016»
Игорь Мишин; генеральный
продюсер телекомпании
«Формат ТВ» Оксана Барко�
вская; директор дирекции
историко�публицистических
программ телеканала ОТР
Леонид Млечин; президент
телекомпании «ВИD» Алек�
сандр Любимов; кино� и те�
лепродюсер, председатель
Телерадиовещательной орга�
низации Союзного государ�
ства Игорь Угольников; ве�
дущий программы «Конт�
рольная закупка» (Первый
канал) Антон Привольнов;
ведущий программы «Тем
временем» (телеканал «Рос�
сия К») Александр Архан�
гельский; а также оператор�
постановщик, член операто�
рской гильдии R.G.C. Иван
Поморин; креативный про�
дюсер Департамента произ�
водства и маркетинга, теле�
канал «Ю», Игорь Ключни�
ков; директор ТРК «Губер�
ния» Юрий Проничев. 

На торжественной цере�
монии награждения фина�
листов «ТЭФИ�Регион —
2016» в «Колесе» Алек�
сандр Акопов поблагода�
рил за помощь в организа�
ции проведения мероприя�
тия правительство Самарс�
кой области и губернатора
Николая Меркушкина
(Благодарность от АРТ на
сцене в тот вечер получил
министр культуры губер�
нии Сергей Филиппов) и
ректора ТГУ Михаила
Криштала.

За помощь в проведении
«ТЭФИ�Регион — 2016»
ректору ТГУ Михаилу
Кришталу вручена Благо�
дарность: градообразую�
щий вуз Тольятти пол�
ностью оправдал доверие
Академии Российского те�

левидения. Об этом в своей
речи говорил её президент
Александр Акопов.

— Спасибо Вам лично от
всех нас! На нас большое
впечатление произвело то,
что мы работали на базе
университета. Это важно,
потому что передаёт дух то�
го, чем занимается наш кон�
курс. Наша профессия тако�
ва, что мы все остаёмся сту�
дентами — с первого до пос�
леднего дня работы в жур�
налистике. Мы постоянно
дискутируем о том, что пра�
вильно, а что неправильно,
находимся в постоянном по�
иске правды — это суть на�
шей профессии. Мы посто�
янно должны над собой ра�
ботать, чтобы оставаться
адекватными времени. Кро�
ме того, члены Академии
Российского телевидения
преподают в различных ву�
зах, читают лекции и прово�
дят мастер�классы. Пусть
студенты дышат нам в спи�
ну и своими здоровыми ам�
бициями, стремлением жар�
ко работать напоминают о
том, что нам пора уходить
со сцены, а на наше место
скоро придут молодые на�
стоящие профессионалы.
Это очень плодотворный
процесс для нашей индуст�
рии, — подчеркнул Алек�
сандр Завенович.

Своими впечатлениями
от прошедшего конкурса
поделился и ректор ТГУ:
«Мы очень старались, и нам
было очень приятно рабо�
тать над тем, чтобы конкурс
состоялся здесь, в Тольятти
и в ТГУ. Всё то время, что
вы у нас находились, было

праздником для нас. Это
был праздник для Тольятти�
нского университета, для
Тольятти и всей Самарской
области. Как и многие орга�
низаторы, я, к сожалению,
не мог постоянно находить�
ся в зале, участвовать в мас�
тер�классах. Мы решали
различные вопросы, чтобы
вы могли наслаждаться об�
щением друг с другом. Но
когда я заходил, то видел,
что зал битком забит, никто
не уходит и все внемлют.
Это, на мой взгляд, самое
дорогое. Мы стали первым
вузом, на базе которого
проходил «ТЭФИ�Регион».
Это величайшая ответ�
ственность и честь. Для ме�
ня, наверное, основной
оценкой стало то, что, когда

сейчас на экране показыва�
ли кадры о ТГУ, зал заапло�
дировал, и я понял, что у
нас всё получилось!»

Финалистами XV юбилей�
ного Всероссийского телеви�
зионного конкурса «ТЭФИ�
Регион» по направлению
«Просветительское и развле�
кательное телевещание» в 11
номинациях стали предста�
вители телерадиокомпаний
Уфы, Перми, Кирова, Мур�
манска, Самары, Абакана,
Омска, Москвы, Астрахани,
Оренбурга, Ульяновска, Тю�
мени, Кировска, Иркутска,
Вологды, Йошкар�Олы,
Красноярска. Они примут
участие в заключительном
этапе конкурса, который
состоится 22 — 25 ноября в
Уфе.

Напомним, что Тольяттин�
ский госуниверситет побе�
дил в специальной номина�
ции «Люди, создающие завт�
ра. Профессия: инженер» в
Х юбилейном Всероссийс�
ком телевизионном конкур�
се «ТЭФИ�Регион — 2011» с
документальным фильмом
«АвтоГен».

21 ноября 2011 года на
торжественной церемонии
награждения победителей
конкурса в Сочи заветный
диплом получили авторы
фильма — редактор телесту�
дии ТГУ Ирина Евдокимова,
режиссёр телестудии Анд�
рей Косов и выпускница ка�
федры «Журналистика» ТГУ
2011 года Ирина Попкова.

Для Тольятти этот «ТЭ�
ФИ» — первый и пока един�
ственный. Особая значи�
мость награды в том, что ни
одна университетская теле�
студия в России ещё никогда
не становилась обладателем
диплома «ТЭФИ�Регион».
Только в 2015 году появился
новый конкурс — «Студен�
ческий ТЭФИ», а в копилке
ТГУ — специальный диплом
жюри студенческого ТЭФИ,
который получил студент
Тольяттинского госунивер�
ситета Иван Шумилин за те�
левизионный репортаж «Ма�
рафон Аэробика — 2015».

Сергей Филиппов, ми�
нистр культуры Самарской
области:

— Отрадно, что на протя�
жении 15 лет развивается
главный телевизионный
конкурс «ТЭФИ�Регион»,
благодаря которому пред�
ставители региональных те�
лерадиокомпаний имеют
возможность встретиться,
рассказать о том, чем они
живут, показать друг другу
своё искусство, принять
участие в мастер�классах и
повысить своё профессио�
нальное мастерство, а самое
главное — провести живой
диалог с мэтрами российс�
кого телевидения, с теми,
кто сегодня является леген�
дами отечественной теле�
журналистики. Нам очень
приятно, что «ТЭФИ�Реги�
он» проходил в Тольятти.
Это молодой, развивающий�
ся город, один из главных
центров Самарской области.
Это город, который задаёт
новые тренды в экономике,
науке, культуре и, безуслов�
но, в тележурналистике. Ог�
ромное спасибо Тольятти!
Большая признательность
Тольяттинскому государ�
ственному университету,
ставшему генеральным
партнёром конкурса, и на�
шей областной телерадио�
компании «Губерния», кото�
рая была главным информа�
ционным партнёром «ТЭ�
ФИ�Регион»!

55 Пресс-служба ТГУ

Спасибо, Тольятти! Спасибо, ТГУ! 

2
ноября стали известны имена финалистов XV юбилей-
ного Всероссийского телевизионного конкурса «ТЭФИ-
Регион — 2016» по направлению «Просветительское и

развлекательное телевещание». Церемония награждения
прошла в Тольяттинском драматическом театре «Колесо»
им. Глеба Дроздова.

55 Финалисты «ТЭФИ-Регион — 2016» (направление «Просветительское и образовательное
телевещание») на сцене театра «Колесо»

55 Ректор ТГУ Михаил Криштал получил Благодарность
от Академии Российского телевидения  за помощь в проведении

«ТЭФИ-Регион — 2016»
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Сегодня развлекательные
телепередачи есть практичес�
ки на каждом канале — зри�
тель хочет отвлечься от рути�
ны, работы, серых будней. Но
сколько программ вы можете
назвать по�настоящему уни�
кальными? Не имеющих зару�
бежных «близнецов»? О том,
как сделать развлекательную
телепрограмму интересной и
конкурентной, рассказал экс�
перт «ТЭФИ�Регион», кино� и
телепродюсер Игорь Угольни�
ков.

Как 
всё начиналось

Беседу о развлекательных
телепрограммах Игорь Ста�
ниславович начал с того, как
сам пришёл к этому формату:
«Начать всегда можно по�раз�
ному. У меня всё начиналось
со студенческих капустников,
— с улыбкой вспоминает он.
— Потом я стал заниматься
пародированием и понял, что
самое главное в такой сатире
— делать всё с теплотой и
улыбкой».

Свои рассказы Игорь
Угольников иллюстрировал
краткими вырезками из тех
программ, создателем кото�
рых являлся: «Доктор Угол»,
«Добрый вечер» и «Оба�на!
Угол�шоу». Кто�то из гостей
мастер�класса видел телепере�
дачи в юности, кто�то смотрел
впервые. Но вот что понял
каждый — это своеобразность
юмора и колоссальное отли�
чие от телепередач сегодняш�
них. Развлекательные шоу
первой половины 1990�х годов
были другими. В то время те�
лежурналисты, создающие их,
наслаждались вседозволен�
ностью. 

«Мы просто пытались имп�
ровизировать, создавать что�
то непохожее на другие про�
екты. Мы шутили. Где�то ост�
ро, но это однозначно было
что�то новое», — рассказыва�
ет Игорь Угольников

Тогда люди очень нужда�
лись в подобном юморе. Это
была гражданская сатира со
всей присущей ей свободой
мнений. По мнению Игоря
Станиславовича, именно из
этого потока сатиры ждали
рождения нового ТВ: «А сей�
час нам всем очень важно по�
лучать правильное ощущение
юмора. Отличать одни шутки
от других, потому что развле�
кательные передачи  сильно
изменились».

О современном ТВ
и кино

По мнению Угольникова,
телевидение очень схоже с ки�
но тем, что в обеих сферах
важно чувство сопережива�
ния: «Главное — уметь погру�
зить зрителя в ситуацию, за�
ставить понимать и сопережи�

вать героям. Это и для телеви�
дения очень важно!»

Проверить слова Игоря
Станиславовича легко: просто
посмотрите фильмы «Баталь�
онъ» или «Брестская кре�
пость», продюсером которых
он был. Угольников рассказы�
вает о том, как ему это дава�
лось: «Несмотря на моё увле�
чение развлекательными теле�
передачами, я всегда мечтал
снять кино о настоящих геро�
ях. И эти картины стали пово�
ротными в моей жизни. Я ви�
дел в актёрах их персонажей.
Я чувствовал поддержку отку�
да�то сверху. Главное в этих
фильмах, историях, в людях —
решение. Мы все принимаем
решения, но для них это был
вопрос жизни. И мне кажется,
из таких решений и получи�
лась победа. Когда я закончил

картину «Брестская кре�
пость», я понял, что по�настоя�
щему счастлив».

Работать 
не по шаблону

Мастер�класс Игоря Уголь�
никова получился очень инте�
ресным, полезным и, конечно
же, смешным. Ведущий мно�
жества развлекательных телеп�
рограмм не мог не рассказать
парочку забавных историй из
своей практики. И именно это
помогло ему настроить контакт
с аудиторией и вызвать её жи�
вой отклик. К эксперту «ТЭ�
ФИ�Регион» обращались со
множеством вопросов.

— Существует мнение, что
«региональщики» никогда не
сделают программу лучше «фе�
дералов». Каково ваше мнение
как одного из членов жюри
конкурса «ТЭФИ�Регион»?

— В прошлом году, по�
смотрев множество работ,
присланных на конкурс по
направлению «Просвети�
тельское и развлекательное
телевещание», я отметил не�
которые из них как работы с
очень высоким, федеральным
уровнем. Не потому, что они
сняты масштабно. Сейчас
техника позволяет снять дос�
тойный продукт достаточно
легко. Поэтому главное —
приложить к работе ум и
сердце. Намного важнее то,
что придумывает человек.

— Что вы можете сказать
о тенденциях развития реги�
ональных телекомпаний? Ку�
да нужно идти?

— К сожалению, практи�
чески во всех телекомпаниях
присутствует шаблон. Суще�
ствуют утренние программы
или новостные блоки. Эти
шаблоны вполне понятны, но
я считаю, что нужно не боять�
ся идти на риск. Может быть,
озадачить зрителя и потерять
в рейтинге поначалу. Но по�
том это окупается, так как
зритель хочет смотреть имен�
но ваши программы, потому
что похожего нет больше ни�
где. Поиск новых подходов к
старым форматам необходим.
И некоторые молодые люди
не боятся это делать. Вот в них
и нужно инвестировать, иног�
да «подпинывать», но только
тогда мы что�то изменим. 

Советы 
начинающим

Мастер�класс не был по�
хож на сухую лекцию в ауди�
тории. Для всех собравшихся
Угольников дал несколько
особенно важных, на его
взгляд, советов, которые по�
могут начинающим в сфере
развлекательного ТВ: 

— Вы должны быть абсо�
лютно открыты перед ваши�
ми зрителями. Это может
проявляться в вашей позе и
манере речи, жестах. Вы так�
же должны уметь выкручи�
ваться из любой ситуации, не
теряться, если что�то идёт не
так. Важной частью всегда бу�
дет оставаться ваш коллек�
тив. Вы и ваши коллеги долж�
ны быть единым организмом,
дополнять друг друга. Но
главное — вы должны уметь
поддерживать особенное теп�
ло в любой работе, которую
делаете.

Так как же сделать по�нас�
тоящему конкурентную и ин�
тересную телепередачу? Пос�
ле мастер�класса Игоря
Угольникова стало понятно,
что нужно не бояться делать
что�то не похожее ни на что.
Делать креативно, неожидан�
но, ярко.

55 Анастасия БОГДАНОВА, 
студентка 2-го курса

Как развлекать сегодня?

Б
ольшая часть встреч на «ТЭФИ-Регион» в Тольятти бы-
ла посвящена направлению «Просветительское и раз-
влекательное телевещание». Мэтры отечественного те-

леэфира делились профессиональным опытом, рассказыва-
ли об истории создания известных передач и фильмов, дава-
ли свои советы начинающим тележурналистам. В этом номе-
ре мы публикуем материалы о самых ярких мастер-классах,
которые прошли в ТГУ в рамках XV юбилейного Всероссий-
ского телевизионного конкурса «ТЭФИ-Регион». 

Креативный продюсер Де�
партамента производства и
маркетинга, телеканал «Ю»,
Игорь Ключников предло�
жил слушателям своего мас�
тер�класса «Хиты случают�
ся: два простых и 87 слож�
ных способов придумать ус�
пешный телеформат» нес�
колько способов формулиро�
вания идеи для будущего ус�
пешного и популярного те�
лешоу. 

Два простых способа, ко�
торые озвучил Игорь Ключни�
ков, хоть и не оригинальны,
но очень ярко отражают суть
создания большинства попу�
лярных шоу на россий�
ском и мировом телевидении.
Звучит она просто и формули�

руется одной фразой (готовы
поспорить, вы не раз встреча�
ли её на просторах Сети!):
«Хорошие художники копи�
руют, а великие — воруют».

По мне�
нию Игоря,
именно копи�
рование или
г р а м о т н о е
«воровство»
могут помочь
включить во�
о б р а ж е н и е
ч е л о в е к а ,
собравшегося
в ы п у с к а т ь
собственное
шоу на ТВ.

— Напри�
мер, можно
взять любую

программу на телеканале
«Пятница», скажем «Реви�
зорро», и запустить аналог
шоу, к примеру, в Екатерин�
бурге. Это может сработать,

но будет скучно. Редко копия
бывает лучше оригинала. Ког�
да делаешь по кальке, творче�
ство отсутствует. Есть и вто�
рой способ — воровство, —
сообщил спикер. — Но как
люди творческие, мы не мо�
жем воровать в привычном
смысле этого слова — чужое
делать своим. Нужно взять
идею, переработать её и сде�
лать так, чтобы это была уже
ваша идея. Или вовсе брать
несколько успешных прог�
рамм, перемешивать и делать
совершенно новое шоу.

На мастер�классе студен�
ты и региональные журналис�
ты из самых разных уголков
России пытались подумать,
как можно совместить несо�
четаемое. К примеру, взяв
шоу о преображении жен�
щин («Снимите это немедлен�

но» или «Модный приговор»)
и передачу о ремонте в квар�
тире. И надо сказать, были
предложены достаточно ори�
гинальные форматы, анало�
гов которым ещё нет на теле�
видении.

— Необязательно приду�
мывать велосипед, можно
посмотреть уже существую�
щие форматы. Смотрите те�
левизор, подмечайте то, что
делают коллеги, — посовето�
вал в заключение Игорь Клю�
чников. По его мнению, важ�
но первоначально формули�
ровать идею в одну строку,
не бояться сочетать несоче�
таемое и, самое главное, сме�
ло делать первые шаги в соз�
дании собственного телешоу.

55 Ярослав ЛИТВИНЦЕВ, 
студент 1-го курса

ППррооффеессссииооннааллььнныыйй  ппооддххоодд

Сочетать несочетаемое

55 Игорь Угольников

55 Игорь Ключников
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УНИВЕРСИТЕТ
ТОЛЬЯТТИНСКИЙ

ППррааккттииккуумм  

Много ли вы знаете успеш�
ных работ в кинематографе?
Оператор�постановщик
Иван Поморин на своём мас�
тер�классе «Выразительные
постановочные средства,
доступные на телевидении»
раскрыл главные секреты
успеха современных филь�
мов.

Главная ошибка отечест�
венного кинематографа, счи�
тает кинооператор, состоит в
том, что режиссёры пытают�
ся снимать ремейки голли�
вудских фильмов. В наших
картинах сразу пропадает вся
душевность, и остаётся один
экшн. 

— Не могут быть спецэф�
фекты ради спецэффектов, —
говорит Иван. — Зрителя
прежде всего подкупают ис�
тории, которые рассказаны
людьми. Даже несмотря на
маленький бюджет фильма,
зрителя можно зацепить
простыми жизненными ситу�
ациями. Я считаю, это проис�
ходит потому, что мы по�дру�
гому воспринимаем то, что
близко к жизни, и нам стано�
вится не важно, сколько де�
нег потрачено на спецэффек�
ты и монтаж. 

К примеру, если взять
фильмы «Ирония судьбы, или
С лёгким паром» режиссёра
Эльдара Рязанова и «Тита�
ник» Джеймса Кэмерона, то
их бюджеты отличаются в два
раза. Но несмотря на это, оба
фильма вошли в историю ки�
нематографа и с удовольстви�
ем пересматриваются зрите�
лем. Отсюда вытекает первый
секрет киноискусства: сцена�
рий.  Он должен быть гени�
альным. И это относится не
только к кинематографу, но и
к новостям на телевидении,
клипам и рекламе. Если есть
изюминка, зритель обяза�
тельно «купится» и попадёт в
умело выстроенную ловушку
под названием «кинотеатр».

«Не картинка, а изображе�
ние» — вот второй секрет ус�
пешного фильма. Картинка,
по мнению Ивана Поморина,
это не что�то неживое и плос�
кое. Изображение вовлекает
зрителя в историю, заставля�
ет поверить в происходящее
на экране. Один из приёмов
качественного фильма — ра�
бота с фоном. Если человек
тонально отделён от фона, то

он становится ближе к зрите�
лю. По таким законам работа�
ет и живопись. Ещё Леонардо
да Винчи в своей работе
«Трактат о живописи» писал:
«Изображай светлое на тём�
ном, тёмное на светлом».

Третий секрет — это звук.
Сделать так, чтобы зритель, на�
ходящийся по ту сторону экра�
на, поднял голову от книги, та�
релки с едой или вязания, что�

бы увидеть то, что привлекло
его слух — главная задача соз�
дателей фильма или телесюже�
та. Вспомните тот момент, ког�
да от дел вас отвлёк знакомый
голос с экрана или заиграла ва�
ша любимая песня, именно в
этот момент вы попались в ло�
вушку и обратили внимание на
то, что показывают.

— Я думаю, этот мастер�
класс полезен не только теле�

визионным журналистам, но
и вообще журналистам, — по�
делилась своими впечатлени�
ями студентка 4�го курса ка�
федры «Журналистика» Оль�
га Николаева. — Я узнала
больше о структуре, о монта�
же и о том, как делают мате�
риалы на телевидении. 

— Самое главное — не па�
никовать! — подчёркивает
Иван Поморин. — Если де�
лать с любовью, гореть той
идеей, которая вас вдохнов�
ляет, и работать в команде, то
всё получится. Вспомните
времена, когда в СССР не бы�
ло ничего, но в то же время
было всё. Люди тогда помога�
ли друг другу и делали своё
дело в команде. 

Иван Поморин считает,
что у регионального телеви�
дения больше шансов сделать
скачок вперёд в развитии,
выбраться из штампов и не�
оправданных попыток сде�
лать «как у всех». И он видит
этот потенциал в работах
участников «ТЭФИ�Регион». 

55 Вероника ШИЛКИНА, 
студентка 2-го курса

ССееккррееттыы  ммаассттееррссттвваа

Об аудитории,
мейнстриме 
и о том, 
как его избегать

В рамках мастер�класса от
Александра Любимова зрите�
ли «ТЕФИ�Регион — 2016»
смогли поучаствовать в пока�
зе и обсуждении одной из се�
рий инфодрамы «Явные тай�
ны», которую продюсировал
тележурналист. 

— Эта история, в которой
парень становиться невероят�
но знаменит из�за того, что
использует в продвижении те�
му с котиками. Якобы все их
любят, и коты — реальный
способ продать что угодно. На
самом деле история невесё�
лая. Она очень грустна — ведь
мы начинаем жить маркетин�
гом и мейнстримом, что бы ни
делали, — заметил Любимов. 

Инфодрама действитель�
но хороший пример. Очень
многие сейчас используют в
своём творчестве то, что по�
пулярно, то, что любят, а не
то, что важно им самим. Сло�
во «оригинальность» упот�
ребляется всё реже, и всё ча�
ще мы видим на экранах
«модных» в интернете котят,
еду... Но Александр Михайло�
вич дал направление для тех,
кто не хочет идти по тропе
мейнстрима:

— Про креативность могу
сказать просто. Вот, напри�
мер, вам нужно снять фильм к
столетию русской револю�
ции. И вы начинаете думать,
что нового вы можете предло�

жить зрителю на эту тему.
Что это может быть? Хрони�
ка, стендапы в кадре или
синхроны с историками все
уже видели. Это же никто не
будет смотреть. Вы должны
придумать что�то новое, не�
обычное. Каждый раз вы
должны думать: а что, если
вот так?!.. Психологи говорят,
что нельзя делиться идеями.

И не потому, что их украдут.
Дело в том, что если вы пред�
лагаете кому�то свою идею,
то считаете, что задача выпол�
нена и усилия по её реализа�
ции будут меньше.

«Стучаться 
во все двери»

Самым обсуждаемым стал
вопрос: могут ли Интернет и

ТВ существовать вместе?
Сейчас все замечают измене�
ния, которые происходят на
ТВ под воздействием Интер�
нета. Передачи заимствуют
из Сети идеи, подсматривая
их у блогеров или зарубеж�
ных публицистов. Телевиде�
ние как повтор информации
из соцсетей не является хоро�
шей  перспективой. Означает

ли это потерю популярности
телевидения и зрителей?

На вопрос о том, не поме�
шает ли Интернет самобыт�
ному развитию телевидения,
Любимов ответил:

— Интернет в какой�то
степени влияет на ТВ. Но он
может и помочь ему разви�
ваться. Я считаю, что это
просто разные каналы пот�
ребления. А значит, и подача
должна отличаться. Важно
уметь модифицировать про�
дукт под один из этих кана�
лов, и если получается, то,
значит, вы делаете правиль�
но.

Александр Любимов дал
рекомендации и тем журна�
листам из регионов, которые
хотели бы работать на феде�
ральном телевидении:

— Ответ прост: нужно
стучаться во все двери. Не
ждите, что кто�то прилетит к
вам и заберёт на федераль�
ное ТВ. Вы должны сами де�
лать достойный продукт,
уметь представлять его и
продвигать, раскручивать
свою идею.

Также Александр Люби�
мов поделился списком
книг, которые могут помочь
тележурналистам в профес�
сиональном развитии: трак�
тат «Homo ludens» Хейзин�
ги Йохана, «Тысячеликий
герой» Джозефа Кэмпбел�
ла.

55  Анастасия БОГДАНОВА, 
студентка 2-го курса

О самых актуальных темах
К

ак завоевать любовь аудитории? Как при этом избе-
жать посредственности? Как получить новый взгляд
на старые вещи? Об этом и многом другом — на

мастер-классе тележурналиста Александра Любимова.

Главное — не паниковать!

55 Александр Любимов

55  Иван Поморин 
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Просмотрев конкурсные
работы участников «ТЭФИ�
Регион», тележурналист от�
метил: главная ошибка кон�
курсантов в том, что в их
развлекательных и познава�
тельных программах преобла�
дают «говорящие головы».
Заученный текст, безэмоцио�
нальное поведение — этих
двух критериев достаточно,
чтобы «убить» программу. Ве�
дущий объяснил, что аудито�
рия очень быстро распознаёт
наигранность и искусствен�
ность. Успех любой програм�
мы — кипучая жизнь в кадре. 

Антон Привольнов — ве�
дущий программы, которая в
эфире уже 10 лет. Поэтому
без разбора «Контрольной за�
купки» не обошлось. Сам Ан�
тон Юрьевич называет себя
заложником образа и одной
программы. Хотя этот факт
его не расстраивает. Он рабо�
тает над тем, что ему нравит�
ся. Так, он не хочет работать
на ток�шоу и в политических
программах, так как, по его
мнению, «они высасывают
жизненную энергию» и в них
совершенно нет позитивного
посыла.

Телеведущий поделился
секретом долголетия любого

телепроекта на примере сво�
ей программы. Участникам

мастер�класса было инте�
ресно узнать, почему зрите�

лю не надоедает смотреть
передачу о еде. По мнению
Антона Привольнова, такие
телепроекты не донимают
людей, они полезны. Зри�
тель никогда не перестанет
смотреть то, что ему помога�
ет разобраться в чём�то. Ко�
нечно, многое зависит от ра�
бочей группы. Например,
оператор должен красиво
снять продукт, чтобы, придя
в магазин, захотелось его ку�
пить. Отдача должна быть и
от ведущего и автора: опре�
делить идею программы,
чётко понимать, зачем и ра�
ди чего ты её выпускаешь,
относиться к работе с душой
и интересом. Это и есть
главные составляющие ус�
пеха телепроекта. «Самым
живучим форматом на экра�
не оказывается тот, в кото�
ром ответ на интересующий

людей вопрос даётся в кон�
це. Интригуй зрителя до пос�
леднего, а потом уже обнадё�
живай ответом», — уверен
Антон Привольнов. 

Другое дело, если прог�
рамма подразумевает беседу
с гостями. Телеведущий от�
мечает, что к поиску собесед�
ника нужно подходить тща�
тельно. Не так важна его из�
вестность, главное — его
личность и то, что он гово�
рит. Необходимо замечать
детали в разговоре, которые
будут удивлять и заинтересо�
вывать зрителей. Перед раз�
говором лучше, конечно,  оз�
накомить человека с вопро�
сами, но несколько из них ос�
тавить в секрете. Подобная
практика применяется на те�
левидении для того, чтобы
беседа была наполнена те�
мой и смыслом, но не стала
скучной. У зрителя не долж�
но складываться ощущение,
что его время потрачено
впустую. 

С нашим временем на
мастер�классе такого точно
не произошло. Оно пролете�
ло незаметно, но с пользой. 

55 Рузана САЛИМОВА, 
студентка 2-го курса

Пожалуй, самым важным ме�
роприятием второго дня кон�
курса «ТЭФИ — регион» в
Тольятти стал разбор работ
участников конкурса. 2 нояб�
ря члены АРТ и эксперты те�
матического направления
«Просветительское и развле�
кательное телевещание» —
Иван Поморин, Леонид Мле�
чин, Александр Архангельс�
кий, Александр Любимов,
Оксана Барковская, Антон
Привольнов и Марина Жига�
лова — обсудили основные
ошибки конкурсантов и вы�
явили общие тенденции кон�
курса. 

В этом году на конкурс
«ТЭФИ�Регион» поступило
большое количество работ, и,
по мнению члена АРТ, гене�
рального директора телеком�
пании «ВИD» Александра
Любимова, 80% из них можно
поставить на федеральные
каналы. Но у каждого из чле�
нов жюри были свои взгляды
на работы конкурсантов.

Так, ошибкой для многих
участников «ТЭФИ�Регион»
стала путаница в номинациях.
К примеру, в просветительс�
кие программы прислали пуб�
лицистические и наоборот.
Директор дирекции истори�
ко�публицистических прог�
рамм телеканала ОТР Леонид
Млечин считает, что в рабо�
тах не нужно говорить всю
суть, нужно недоговаривать,
чтобы у зрителя была воз�
можность додумать самому:
«Я не за того, кто выказывает
свои чувства, я за достовер�
ные факты».

Оператор�постановщик,
член операторской гильдии
R.G.C Иван Поморин впервые
стал членом жюри. Он отме�
тил, что у конкурсантов про�
слеживается поиск новых ра�
курсов и направлений, но
нужно продолжать учиться и
не забывать, что любой теле�
визионный проект — это ра�
бота в команде. Оператор, по
мнению Ивана, должен заго�
раться идеей больше, чем лю�
бой член команды. Тогда на
стадии обработки телевизион�
ного материала журналист по�
лучит лучшие кадры, которые
будут совпадать с его ожида�
ниями и видением темы. 

Неискренность — вот что,
по мнению жюри, губит мно�
гие работы. Особенно легко
это увидеть в детских програм�
мах. «Нельзя снимать «с холод�
ным носом», — считает гене�
ральный продюсер телекомпа�
нии «Формат ТВ» Оксана Бар�
ковская. — Если вы не любите
детей, то не нужно снимать
программу для детей!»

Жюри отметило, что на
экране нужно выглядеть есте�
ственно. Очень нелепо выгля�
дит, когда заученный текст
преподносится без душевно�
го отклика. Но также не стоит
фальшивить: «В «Добром ут�
ре» нас заставляют постоянно

улыбаться!» — пожаловался
ведущий Первого канала Ан�
тон Привольнов.

А вот генеральный дирек�
тор ООО «Уолт Дисней Ком�
пани СНГ» Марина Жигало�
ва посетовала, что на «ТЭФИ�
Регион» мало попадается по�
настоящему оригинальных
работ: «Всё меняется, посмот�
рите на детей, каждый день
они узнают что�то новое, так
должны меняться и вы, теле�
журналисты». Причём, по
мнению члена жюри, у про�
винциальных телекомпаний
уровень мастерства значи�
тельно выше, чем у телеком�
паний из крупных городов:

«Очень мало программ, кото�
рые похожи на глоток свеже�
го воздуха. Иногда при про�
смотре конкурсных работ бы�
ло скучно!»

Александр Любимов пола�
гает, что немаловажно обра�
щать внимание на монтаж и
музыку: «Однажды это может
спасти то, что вы делаете, а в
другой раз просто загубить
всю работу».

Между тем жюри едино�
гласно заключило, что по
сравнению с конкурсом
прошлого года, уровень мас�
терства конкурсантов «ТЭ�
ФИ�Регион — 2016» стал зна�
чительно выше: изменился
монтаж, появились попытки
показать искусство и филосо�
фию. Чтобы и дальше совер�
шенствоваться в профессии,
Оксана Барковская посовето�
вала тележурналистам смот�
реть больше хорошего кино.
А ведущий программы «Тем
временем» (телеканал «Рос�
сия К») Александр Архан�
гельский отметил: «Вы долж�
ны работать с мыслью: как
сделать то, что сделать нельзя,
и постоянно развиваться». 

Кстати, в начале встречи
члены жюри извинились, что
не могут давать прямую оцен�
ку конкурсантам, чтобы со�
хранить интригу и не разгла�
шать победителей.

— Но могу сказать одно, —
не смогла сдержаться Оксана
Барковская, — мы очень гор�
димся теми работами, кото�
рые выбрали!

55 Вероника ШИЛКИНА, 
студентка 2-го курса

«Я за неправильность! Ошибка в прямом эфире — это пре-
красно!» — об этом на своём мастер-классе заявил ведущий
программы «Контрольная закупка» (Первый канал) Антон
Привольнов. И этого мнения он придерживается давно. 

Ошибки в эфире

Как сделать то, что сделать нельзя? 

55 «Разбор полётов»

55  Антон Привольнов
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Как отмечает директор изда�
тельства ТГУ Наталья Чумак,
интерес к изданиям ТГУ всег�
да огромен из�за высокого ка�
чества содержания, полигра�
фического исполнения, инте�
ресного дизайна и тематичес�
кого разнообразия представ�
ленных книг. 

— Стенд Издательства
ТГУ, оформленный элемента�
ми корпоративной символи�
ки, был одним из самых узна�
ваемых на выставке. На двух
стеллажах нам удалось раз�
местить наши награды и луч�
шие издания, выпущенные в
период с 2014 по 2016 год и
ставшие лауреатами различ�
ных конкурсов. 

На заседаниях издатель�
ского кластера и круглом сто�
ле, который состоялся в пос�
ледний выставочный день,
участники обсуждали вопро�
сы настоящего и будущего из�
дательских комплексов регио�
нальных университетов, вели
речь о симбиозе науки и кни�
ги. Было приятно слышать в
наш адрес добрые слова от
коллег и от посетителей выс�
тавки, оценивших нашу рабо�
ту по высшему баллу. Думаю,
что признание коллег�про�
фессионалов и рядового зри�
теля — показатель того, что

мы сегодня выходим на уро�
вень классического универси�
тетского издательства отнюдь
не провинциального вуза. 

Параллельно с книжной
выставкой в Самарской обла�
стной универсальной науч�
ной библиотеке гостей при�
нимал и Самарский этап VI
Всероссийского фестиваля
науки. В его рамках тоже
много говорили о книге. В
частности, прошли выставки
«Путешествие к истокам рус�
ского книгопечатания: худо�

жественное оформление из�
даний кирилловского шрифта
XVI — XVIII вв.»,  «Семейство
Аксаковых» (к 225�летию 
С.Т. Аксакова). Особое вни�
мание посетителей привлек�
ли интерактивные научные
площадки, разбитые органи�
заторами по темам: «Космос»,
«Науки о жизни», «Техника и
технологии», «Право», «Эко�
номика и инновации», «Гума�
нитариус», «Профессиональ�
ный кластер издателя», «Сту�
денческое творчество».

Студенты и преподаватели
вузов читали лекции, прово�
дили мастер�классы, презен�
тации и круглые столы, в ра�
боте которых принимали
участие школьники и студен�
ты региональных учебных за�
ведений. Свой мастер�класс
«Экспресс�оценка функцио�
нальных систем человека»
провел и кандидат биологи�
ческих наук, доцент кафедры
«Адаптивная физическая
культура» института физи�
ческой культуры и спорта
ТГУ Виктор Горелик. Он про�
водил оценку систем регуля�
ции организма с помощью ап�
паратно�программного комп�

лекса «Варикард 2.51». Его ис�
пользуют в различных облас�
тях прикладной физиологии,
профилактической медици�
ны и клинической практики.
Стоит отметить, что школьни�
ки и родители с интересом
проходили исследование сво�
его организма. Полученные
результаты вызвали со сторо�
ны участников мастер�класса
живой интерес, дискуссию и
желание в дальнейшем участ�
вовать в подобных проектах
Тольяттинского госуниверси�
тета.

55 Подготовила 
Ирина ПОПОВА

Университет — Наука —Город

55  Издательство ТГУ привлекло внимание 
коллег качеством учебных пособий

Кстати...
Издательство ТГУ выпускает качественную учебную и на�

учную литературу по всем направлениям учебных циклов
дисциплин университета, журнал «Вектор науки ТГУ», а так�
же корпоративную рекламно�информационную продукцию.
Не раз  издания университета были отмечены наградами
престижных конкурсов: в 2014 году — Международный от�
раслевой конкурс изданий для высших учебных заведений
«Университетская книга: социально�гуманитарные науки», 
II Уральский межрегиональный конкурс «Университетская
книга», IV Приволжский межрегиональный конкурс вузовс�
ких изданий «Университетская книга»; в 2015 году — VIII Об�
щероссийский конкурс изданий для вузов «Университетская
книга», Конкурс имени Е.А. Лурье «Лучшая книга по иннова�
ционной тематике»; в 2016 году — III Уральский межрегио�
нальный конкурс «Университетская книга».  С 2014 года в
университете развивается электронное книгоиздание. Се�
годня на него приходится основной объём выпуска учебни�
ков и учебных пособий. 

Центральной темой конг�
ресса было обсуждение проб�
лем социального неравенства и
социальной справедливости. В
России данная тема приобрела
особую остроту. В течение пос�
ледних двадцати лет произо�
шло резкое расслоение обще�

ства. В среднем доходы самых
богатых слоёв населения и са�
мых бедных различаются в 15,6
раза, а в мегаполисах — в со�
рок раз. Эти данные были
представлены в докладе дирек�
тора Института социологии
РАН, академика Михаила

Горшкова. Причём неравен�
ство в современной России
проявляется не только в уровне
доходов, но также в доступе
различных категорий населе�
ния к качественному здравоох�
ранению, образованию, ин�
формационным ресурсам. 

Профессор Гарольд Зборо�
вский (УрФУ) проанализиро�
вал проблему неравенства в ас�
пекте сравнения ситуации в
различных российских регио�
нах. Современная политика в
сфере образования приводит к
усилению неравенства как на
макрорегиональном, так и ре�
гиональном уровне. Так, в пос�
ледние годы происходит сокра�
щение количества вузов за
счёт слияния, закрытия филиа�
лов, соответственно наблюда�
ется сокращение численности
студентов,  преподавателей.
Неравенство проявляется в
том, что в лучшем положении
оказались крупные вузы, рас�
положенные в региональных
центрах. Они получили более
высокий статус и располагают
большими объёмами финанси�
рования. В регионах вузы явля�
ются в большей степени фак�
торами социально�экономи�
ческого и культурного разви�
тия. Поэтому их ослабление
приводит к снижению социо�

культурного, научного потен�
циала периферийных регио�
нов. Гарольд Зборовский пред�
лагает «переходить от линей�
ной модели развития высшего
образования к нелинейной мо�
дели». Это совершенно иной
путь развития высшего образо�
вания, связанный с развитием
демографических форм, взаи�
модействием общностей, кото�
рые заняты в системе высшего
образования.

Особенности инновацион�
ного развития регионов стали
предметом обсуждения на че�
тырех заседаниях сессии, со�
председателями которой явля�
лись профессор Владимир
Патрушев (Москва), профес�
сор Татьяна Иванова (ТГУ),
профессор Ирина Цветкова
(ТГУ), а учёным секретарем —
доцент Евгения Желнина
(ТГУ). Были проанализирова�
ны социальные аспекты инно�
вационного развития, которые
реализуются в Тюменской,
Волгоградской, Кемеровской,
Самарской областях, а также в
Республике Тыва. 

Профессор Ирина Цветкова
представила доклад о тенденци�
ях инновационного развития
Тольятти. Она, в частности, от�
разила социальные аспекты ре�
ализации проекта особой эко�

номической зоны, а также
перспективы создания терри�
тории опережающего разви�
тия. Трудности инновационно�
го развития Тольятти во многом
обусловлены социально�эконо�
мическими проблемами моно�
города. Без повышения уровня
и качества жизни населения не�
возможна эффективная реали�
зация инновационных проек�
тов, считает профессор.

В свою очередь Наталья
Горбачёва представила резуль�
таты исследования по изуче�
нию трудовых ценностей мо�
лодёжи. Как оказалось, пред�
ставления молодёжи о сферах
профессиональной занятости,
в которых они хотели бы найти
работу, существенно различа�
ются с потребностями рынка
труда. 

Интерес участники конг�
ресса проявили к докладу до�
цента Евгении Желниной, в
котором были отражены ре�
зультаты социологического ис�
следования по изучению мне�
ний молодёжи о будущем Рос�
сии в 2050 году. В этой картине
традиционные ценности соче�
таются с оптимистичными
представлениями о тенденци�
ях социально�экономического
и социально�политического
развития нашей страны. 

55 Подготовила 
доктор философских наук,

профессор кафедры истории 
и философии 

Ирина ЦВЕТКОВА

ККооннггрреесссс

Неравенство и справедливость 
с точки зрения социологов 
19 — 21 октября 2016 года в Екатеринбурге на базе Уральско�
го федерального университета (УрФУ) состоялся V Всерос�
сийский социологический конгресс. В нем приняли участие
1600 социологов из всех регионов России. Среди них делега�
ция ТГУ: доктор социологических наук, профессор, заведую�
щий  кафедрой «Социология» Татьяна Иванова, кандидат со�
циологических наук, доцент кафедры «Социология» Евгения
Желнина, доктор философских наук, профессор кафедры
«История и философия» Ирина Цветкова, методист кафедры
«Социология» Наталья Горбачёва.

55 Участники V Всероссийского социологического конгресса 

в Екатеринбурге
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28 октября к.э.н., доцент ка�
федры «Управление иннова�
циями и маркетинг» инсти�
тут финансов, экономики и
управления (ИФЭиУ) ТГУ
Леонид Чумаков провёл отк�
рытый мастер�класс «Эконо�
мические факты про менед�
жерские контракты», где в
доступной форме объяснил
непростые для понимания
вещи.

Лекция была посвящена
Оливеру Харту и Бенгту
Холмстрёму, которые в этом
году получили Нобелевскую
премию по экономике за соз�
дание «Теории контрактов».
Заслуга учёных в том, что они
смогли представить в виде
математической модели

именно ту часть контракта,
которая никак не оговарива�
ется и выходит за его рамки.
Основную суть этой теории
можно сформулировать в од�
ном вопросе: как можно
спрогнозировать то, что нель�
зя прописать в контракте? 

Цель проведения открыто�
го мастер�класса Леонид Чума�
ков выразил так: «Депутаты Го�
сударственной думы высказа�
ли недоумение по поводу вру�
чения Нобелевской премии в
2016 году. Если они не понима�
ют, то я думаю, и для большин�
ства людей действительно не�
понятно, за что вручили пре�
мию. Почему какие�то откры�
тия признаются великими, а
какие�то нет? Я попытался до�
нести, почему это всё�таки за�

служивает премии, максималь�
но понятным языком».

Слушатели мастер�класса
узнали, от чего зависит зара�
ботная плата в условиях кри�
зиса, а также о том, к чему
она привязана. В кризис при�
ходится работать больше, и
теория контрактов тоже это
учитывает. До этой теории
все контракты можно назвать
условно плохими, так как они
не учитывали всех аспектов.
Теория контрактов не пред�
лагает чётких рекомендаций
и формул, она даёт некий ал�
горитм, с помощью которого
можно составить оптималь�
ный контракт, чтобы учесть
все риски исполнения и неис�
полнения с обеих сторон.

В конце лекции участники
могли задать Леониду Чума�
кову вопросы, и вот один из
них: «Теория контрактов
применяется только в США
или у нас в России тоже есть
такая практика?» 

Судя по ответу лектора, те�
ория контрактов применяет�
ся, когда составляются конт�
ракты с топ�менеджерами.
Она же применяется и при
заключении контрактов в
спорте. В России данная тео�
рия не находит столь широко�
го применения, поскольку нет
людей, которые понимают  ее
так глубоко, как следует.
Контракты низового уровня у
нас по�прежнему пишутся ис�

ходя из законодательства, а
если что�то в контракте не
оговорено, то это становится
предметом судебного разби�
рательства. Переход на капи�
талистические рельсы в Рос�
сии произошёл не так давно, и
контрактной системы как та�
ковой не существовало. Конт�
ракты заключались по типо�
вым моделям либо основаны
на доверии. Теория контрак�
тов позволяет возобновить
доверительные отношения
между всеми сторонами�
контрагентами. Чем больше
контракт, тем больше вероят�
ность того, что нет доверия
между сторонами и они ста�
раются всё зафиксировать на
бумаге. 

Таким образом, Леонид
Чумаков доступным языком
объяснил аудитории, что та�
кое «Теория контрактов» и
для чего она предназначена.
Стоит отметить, что данное
мероприятие — это продол�
жение серии лекций о нобе�
левских лауреатах, которые
проводятся Тольяттинским
государственным универси�
тетом совместно с ДМО
«Шанс». Подобный формат
лекций — это отличная воз�
можность простым обывате�
лям разобраться в нюансах
сложной теории. 

55 Елена МИШИНА, 
студентка 3-го курса

Поводом для встречи ста�
ли сразу три знаковых собы�
тия: преддверие Всероссий�
ской конференции по про�
фессионально�личностному
развитию и совершенствова�
нию подготовленности сту�
дентов в области физической
культуры и спорта, которую
ежегодно проводит институт
физической культуры и спор�
та (ИФКиС), и две юбилей�
ные даты — 65�летие Тольят�
тинского государственного
университета и 50�летие АВ�
ТОВАЗа. 

В этом году студентам вы�
пала уникальная возмож�
ность пообщаться с альпинис�
том мирового уровня Иваном
Душариным. Наш земляк яв�
ляет собой яркий пример то�
го, как увлечение спортом мо�
жет стать делом всей жизни.
Для него альпинизм — это
любовь с первого взгляда и
«до последнего глотка кисло�
рода в баллоне». Это едине�
ние с природой, с её исполи�
нскими сооружениями —
«отвесными скалами, подпи�
рающими небеса». Сам Иван
Трофимович говорит: «Что
такое восхождение? Это ког�
да муравей пытается взоб�
раться на крышу девятиэтаж�
ного дома». И вот уже 52 года,
как он восходит на свою за�

ветную вершину, полностью
посвятив себя альпинизму.

Гордость испытываешь
за то, что этот известный в
мире человек является вы�
пускником Тольяттинского
политехнического институ�
та (ныне ТГУ). Получив в
1975 году диплом по специ�
альности инженер�механик,
он пришёл работать на

Волжский автомобильный
завод, где с 1981 года воз�
главил мощнейшую секцию
альпинизма. 

За более чем полувековую
историю Иван Трофимович
совершил свыше 300 восхож�
дений. Вместе с командой ВА�
За (8 человек) 12 мая 1992 го�
да, впервые в истории нашей
страны, он установил на Эве�

ресте (8 848 м) флаг возрожда�
ющейся новой России. За
прохождение всех гор�семи�
тысячников Советского Сою�
за Иван Душарин получил
звание «Снежный барс». Ещё
дважды он поднимался по
«радужному» маршруту Эве�
реста (маршрут называют так
из�за большого количества
тел погибших альпинистов в
яркой спортивной одежде,
встречающихся при восхож�
дении) и побывал на трёх вер�
шинах выше 8000 м: К2 — вто�
рая по величине вершина 
(8 611 м), Нангапарбат (8 125 м),
Чо�Ойю (8 201 м). Тольятти�
нец стал автором нескольких
книг об альпинизме. Уже 9 лет
он является вице�президен�
том Федерации альпинизма
России. Усилиями этой феде�
рации была создана система
горной подготовки военнос�
лужащих России, старшим
тренером которой Иван Тро�
фимович является до сих пор.

Одним из последних дос�
тижений Ивана Душарина
стал реализованный в 2012 го�
ду проект «Альпари на вер�

шинах мира». Всего за 300
дней участники поднялись на
семь высочайших точек кон�
тинентов Земли. На момент
восхождения Ивану Трофи�
мовичу было 65 лет. Для него
альпинизм не спорт, а образ
жизни. Спать в палатках на
немыслимых высотах, в невы�
носимый холод, имея нескон�
чаемый запас жизненной
энергии и пустеющие запасы
продовольствия… Вот это и
есть счастье.

Встреча в ТГУ прошла в
формате беседы. Большое
внимание Иван Душарин уде�
лил вопросам подготовки бу�
дущих преподавателей физи�
ческой культуры, тренеров, а
также подчеркнул, что только
учитель физического воспи�
тания способен заложить са�
мое большое богатство — здо�
ровье нации. И долг тренера
заключается не только в вос�
питании тела, но и духа —
взрастить личность, человека.

«Вершина — это не столь�
ко объект покорения. Верши�
на — это то, что позволяет ви�
деть горизонт шире, предъяв�
ляя высокие требования к се�
бе и к своей дальнейшей судь�
бе», — считает Иван Душарин.

55 Екатерина ЧУРАКОВА,
студентка 4-го курса

Простым языком о сложных вещах

«Снежный барс». Человек горы
ВВссттррееччаа  сс  ллееггееннддоойй  

7
ноября всемирно известный тольяттинский альпинист
побеседовал на тему профессионального становления
и развития со студентами института физической куль-

туры и спорта ТГУ в учебном корпусе на Фрунзе, 2г.

ООтт  ттееооррииии  кк  ппррааккттииккее ААннооннсс

Презентация
книги о храме
10 ноября в 14.00 в цент�
ральной библиотеке им. 
В. Татищева (б�р Ленина,
10) состоится презентация
книги Ольги Вещевой «Ис�
тория храма Благовеще�
ния Божией Матери (1846
— 1930 — храм Святой ве�
ликомученицы Варвары)».

Книга издана к 170�ле�
тию храма при активном со�
действии правления Дома
учёных ТГУ в лице прези�
дента Дома учёных профес�
сора Галины Тараносовой и
его директора доцента Оле�
га Ярыгина. Второе издание
осуществлено при финан�
совой поддержке депутата
Самарской губернской ду�
мы Владимира Дуцева.

Собравшимся будут
представлены доклады учё�
ных ТГУ, связанные с исто�
рией храма, материалы и
рассказы о работе над кни�
гой, а также воспоминания
участников возрождения
храмового комплекса в Фё�
доровке. Слушатели смогут
ознакомиться с архивными
документами и фотографи�
ями из личных архивов свя�
щеннослужителей и их по�
томков.

В программе презента�
ции предусмотрена переда�
ча экземпляров книги в
фонды библиотек, школ и
культурных учреждений
города.

55  Иван Душарин

55 «Теорию контрактов» Леонид Чумаков объяснил доступным языком
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С приветственным словом к
участникам выступила про�
ректор по внеучебной дея�
тельности ТГУ Елена Щёлоко�
ва. Елена Фёдоровна отметила
важность подобных меропри�
ятий: «Тольятти считают горо�
дом молодых, благодаря вам
наш город станет ещё и самым
спортивным, энергичным,
здоровым в России».

После представления су�
дейской коллегии главный
судья марафона аэробики,
мастер спорта СССР, кандидат
педагогических наук, доцент
кафедры «Физическое воспи�
тание» института физической
культуры и спорта ТГУ Вален�
тина Популо рассказала
участникам о программе и
правилах соревнований. А
старт самому масштабному
фитнес�празднику Тольятти
дала выпускница ТГУ Екатери�
на Александрова, которая
провела небольшую разминку. 

Первый тур соревнований
проводила магистрант ИФ�
КиС ТГУ Екатерина Смерти�
на.Только представьте себе:
1500 тысячи человек синхрон�
но двигаются, то вскидывая
руки вверх, то опускаясь в
плие. Движения участников
напоминали неспокойные

морские волны. Действитель�
но завораживающее зрелище.
Вторым туром марафона  ру�
ководила Ольга Скопинцева.
В третьем дебютировала сту�
дентка АФКб�1401 Валерия
Рева. Своей энергией и обая�
нием ей удалось ещё больше
повысить накал спортивной
борьбы! Четвёртый тур, впер�
вые в истории «Марафона аэ�
робики», вёл представитель
сильного пола, инструктор из�

вестной фитнес�сети в Толь�
ятти и выпускник ТГУ Сергей
Иванов. С каждым туром дви�
жения постоянно усложня�
лись, поэтому из огромного
количества участников до фи�
нала четвёртого дошло не
больше сотни человек. Десяти
самым активным и энергич�
ным Сергей вручил сертифи�
каты на разовое посещение
фитнес�клуба (чем не стимул
начать�таки спортивные заня�

тия с понедельника?). В фина�
ле марафона — 5�й тур — по�
казывать движения выпала
честь инструктору федерации
фитнес�аэробики Татьяне
Кравчук. 

Шесть часов непрерывно�
го танца! Шесть часов энер�
гии и незабываемых эмоций!
Директор спартакиады «Не�
победимая держава» Алексей
Борисов отметил: все участ�
ники марафона аэробики —

победители. Победители, ко�
торые занимаются полезным
для здоровья спортом. Тем не
менее среди них были выбра�
ны лучшие. 

Для вручения наград побе�
дителям и призёрам «Мара�
фона Аэробика — 2016» от
Тольяттинского государ�
ственного университета на
сцену поднялась заместитель
ректора — директор ИФКиС
Валентина Балашова. Третье
место заняли ребята из шко�
лы № 74. Второе место доста�
лось гостям марафона из го�
рода Урай Тюменской облас�
ти. Первое место уже второй
год подряд достаётся учащим�
ся школы № 90.

В студенческой лиге ре�
зультаты распределились та�
ким образом: третье место —
ИФЭиУ, второе место — Гум�
ПИ, первое место заслуженно
заняла команда ИФКиС ТГУ. 

Целью марафона является
пропаганда здорового образа
жизни, и организаторы из го�
да в год этой цели достигают!
Многие ребята после этого
потрясающего фитнес�мара�
фона становятся постоянны�
ми посетителями фитнес�
клубов и тренировок на ста�
дионах, а может быть, начнут
заниматься спортом дома са�
мостоятельно. Не так важно
— где, главное — чтобы лю�
дей, которые выбрали спорт
и здоровый образ жизни, в
нашем городе становилось
больше!
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В ТГУ продолжается показ до�
кументальных научных филь�
мов в рамках Фестиваля акту�
ального научного кино —
ФАНК, который проходит
при поддержке Министер�
ства образования и науки РФ. 

По сложившейся тради�
ции представители институ�
тов университета ознакоми�
лись с программой ФАНКа
текущего года, трейлерами к
заявленным кинокартинам и
отобрали к просмотру в сте�
нах университета восемь на�
учно�популярных фильмов.

26 октября на базе инсти�
тута математики, физики и
информационных техноло�
гий ТГУ зрителям был предс�
тавлен фильм «In Limbo»
французского режиссёра Ан�
туана Вивани. Картина под�
нимает тему личных границ и
их смещения. Интернет знает
о нас больше, чем наша мама,

разве не так? «Лимб» показы�
вает, насколько жизнь и об�
раз мысли современного че�
ловека зависят от Всемирной
паутины. Интернет стал сов�
ременной религией. Зритель
сразу проникается настрое�
нием фильма, кадр за кадром
приходит понимание пробле�
мы, затронутой режиссёром,
а дальше каждый по�своему
оценивает происходящее.

31 октября в деловом цент�
ре НИЧ состоялся показ ещё
одного научно�популярного
фильма — «The secret life of
materials» режиссёра Паноса
Раптиса. Кинокартина «Тай�
ный мир веществ» рассказы�
вает об истории развития ма�
териалов от самого раннего
инструмента, сделанного из
камня, до современности, ког�
да стала возможной даже за�
мена органов живых существ
электронными и механичес�
кими устройствами. Сегодня

мы более чем когда бы то ни
было должны использовать их
разумно, чтобы решать с их
помощью задачи завтрашнего
дня. Фильм отправил нас в пу�
тешествие, где мы встрети�
лись с деятелями науки из
разных областей, изучающих
материалы и раскрывающих
их скрытые возможности.

ФАНК продолжается.
Приглашаем всех желающих
пополнить аудиторию умно�
го, неформатного кино. По�
каз следующего фильма,
«Against method» («Против
метода») режиссёра Кароля
Ялотовски, состоится 11 но�
ября в 14.30 в деловом центре
НИЧ�204. 

55 Управление инновационного
развития

ФФииттннеесс

«Марафон Аэробика — 2016»: 

энергия, пластика, сила! 

ФФеессттиивваалльь

Неформатное кино 
ААннооннсс

Уникальный
концерт

12 ноября в Тольяттинс�
кой филармонии откроет�
ся новый абонемент под
названием «Парад дири�
жёров». Первым в рамках
этого абонемента высту�
пит дирижер из Санкт�Пе�
тербурга Алексей Ньяга.

В настоящее время Алек�
сей Ньяга — дирижёр  сим�
фонического оркестра Ка�
рельской филармонии и му�
зыкального театра Республи�
ки Карелия, лауреат Между�
народного конкурса дири�
жёров хора имени А. А. Юр�
лова. В его репертуаре более
20 оперных и балетных спек�
таклей. На тольяттинской
сцене он выступит вместе с
симфоническим оркестром
филармонии. Прозвучат ге�
ниальные произведения Бет�
ховена, Мендельсона, Брам�
са. Начало концерта в 18.00.

Реклама 6+ 
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